

SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año V.

Madrid 31 de Mayo de 1884.

N.º 22.

SUCESOS.

El Sudán.

Las noticias más importantes que se tienen del Sudán son las siguientes:

Se asegura que están suspensas las hostilidades en Berber.

Dícese que se ha convenido en una tregua entre el gobernador de aquella plaza y los insurrectos.

Las últimas noticias de Darfur confirman que Slatin-Bey, después de una larga y porfiada lucha, falto de viveres y municiones, se vió obligado á capitular, quedando los sudaneses dueños de aquella plaza.

El gobernador de Dongola ha dirigido un telegrama al Gobierno egipcio, quejándose de que no se mandan recursos ni refuerzos á las plazas sitiadas.

Dice, que si pusiesen á sus órdenes 7.000 hombres se comprometería á pacificar con ellos todo el Sudán.

El mismo gobernador ha telegrafiado posteriormente diciendo, que ha hecho una salida de la plaza, derrotando á los rebeldes.

Los insurrectos que sitiaban á Kasala, vencidos también, se han visto obligado á levantar el cerco.

Parece que las tribus que pueblan la región situada entre Suakín y Corber, que hasta ahora habían permanecido en actitud pacífica, están dispuestos á sublevarse, adhiriéndose á la causa del Mahdí tan pronto como caiga Khartum en poder de éste.

Según el *Daily News* el Mahdí continúa en el Obeid sin atreverse á dar un paso, á consecuencia de la hostilidad de varias tribus que pueblan la región situada entre dicho punto y Khartum.

El *Daily Telegraph*, publica una no-

ticia que revela la imposibilidad de emprender en la presente estación una campaña en el Sudán.

Dice que la cuarta parte de los soldados ingleses de guarnición en Assintz están enfermos.

Sin embargo, el Gobierno inglés impulsa los preparativos para la expedición á Khartum.

Los directores del arsenal de Woolwich han recibido orden de adoptar las medidas necesarias para enviar á Egipto un tren de puentes; varios oficiales del real cuerpo de ingenieros estarán encargados de dirigir el destacamento de pontoneros, que deberá operar en el Nilo, en el caso de que se envíe una expedición en socorro de Khartum. Por otra parte, anuncian del Cairo que el viernes saldrían para Assuan dos baterías de artillería y un batallón de infantería. El general Grenfell, que debe tomar el mando de las fuerzas concentradas en aquella ciudad, marchará á su destino dentro de unos días.

Alemania.

Según la *Deutsche Heeres-Zeitung*, se trata de armar, con carabinas, y á título de ensayo, á 25 coraceros por escuadrón.

El citado periódico, que por el momento se abstiene de toda crítica, dice que tal disposición vuelve á poner á la orden del día la cuestión de las corazas.

O bien, escribe el diario en cuestión, se conservan definitivamente todos los coraceros y se forman en divisiones de caballería de batalla, sin embarazarles con carabinas, de cuya arma, y dada su actual organización, no pueden sacar buen partido; ó bien se les

arma á todos con carabinas ó aun fusiles, quitándoles resueltamente todo lo que les impide servirse convenientemente de un arma de fuego; entre esas dos soluciones, no hay término medio.

Se han dado las órdenes detalladas relativas al lugar y fecha de las grandes maniobras de los cuerpos 7.^o y 8.^o

Los diversos ejercicios de destacamentos tendrán efecto en el 8.^o cuerpo y durarán hasta el 9 de Septiembre. A partir de este día comenzarán las maniobras de las divisiones 15 y 16, operando una contra otra en el país entre Euskirchen y Zulpich. El 10 de Septiembre debe de ejecutarse cerca del primer punto dicho la maniobra del cuerpo reunido, operando contra un enemigo simulado.

El 11 de Septiembre será día de reposo: en la mañana del 12 tendrá lugar en la misma región, una gran parada delante del emperador, bajo cuya dirección se ejecutará la mañana del 13 una nueva gran maniobra del cuerpo contra un enemigo figurado.

El 15 de Septiembre todo el 8.^o cuerpo marchará a las cercanías del Bedburg, sobre el Erft, donde tendrán lugar los días 18, 19 y 20 las grandes maniobras de ese cuerpo contra el 7.^o Dichas maniobras terminarán en seguida en los alrededores de Grevenbroich, desde donde las tropas partirán para volver á sus respectivas guarniciones. El 8.^o regimiento de artillería á pie debe igualmente tomar parte en la parada, después de haber ejecutado ejercicios de tiro en Wahn.

La *Allgemeine Militaer Zeitung* de Darmstadt, publica las disposiciones adoptadas para las maniobras de otoño de las 25 divisiones del gran ducado de Hesse.

El regimiento número 115 hará sus ejercicios de regimiento en Darmstadt del 27 de Agosto al 1.^o de Septiembre. En el mismo lugar y en igual fecha se ejercitará también el regimiento número 116, transportado el 26 de Agosto en ferrocarril. El regimiento número 117 maniobrará en Maguncia del 28 de Agosto al 2 de Septiembre, y el regimiento número 118 cerca de Gan Algesheim del 29 de Agosto al 3 de Septiembre. Los regimientos números 23 y 24 de dragones harán sus ejercicios de regimiento en Darmstadt del 20 de Agosto al 2 de Septiembre.

Las maniobras de brigada tendrán lugar, para la 49.^a de infantería del 3 al 8 de Septiembre en Darmstadt; para la 50.^a, del 5 al 10 en Gan-Algesheim, y para la 25.^a de caballería, del 4 al 8 en Darmstadt.

Los ejercicios de destacamento tendrán lugar de una parte en Westhofen del 12 al 16 de Septiembre, la 49.^a brigada de infantería con el 23.^o de dragones y la 2.^a abthilung del 25.^o regimiento de artillería; de otra, en Oberhiltersheim, en la misma fecha, la 50.^a brigada con el 21.^o de dragones, la 1.^a compañía del 11.^o batallón de zapadores y un destacamento del tren.

Las maniobras de las divisiones están fijadas del 18 al 24 de Septiembre en Flonheim. El último día tendrá lugar una maniobra contra enemigo figurado.

El 24 de Septiembre, las tropas volverán á sus guarniciones, la infantería por camino de hierro y los zapadores por etapas; la caballería, artillería y tren entrarán en Darmstadt el 27; los dragones volverán á sus guarniciones de Babenhausen y Butzbach el 28 y 30 de Septiembre.

No solamente continuarán construyéndose barcos torpederos para la flota imperial, sino que se ocupan también activamente en armar todos los buques con aparatos lanza-torpedos.

* *

Ocho oficiales del 7.^o regimiento de hulanos, acaba de recorrer en dos días el trayecto entre Sarrebourg y Stuttgart.

El proyecto era el siguiente; andar en dos días 200 kilómetros, pasando por Gernsbach; reposar un día en Stuttgart y volver en tres días por Knibis.

Entre los caballos que han tomado parte en la expedición, figuraban dos de pura sangre, una yegua de la parada de Trakehnen y un caballo del depósito de Ferdinandshof. Partiendo de Sarrabourg á las siete y treinta de la mañana, la pequeña columna se detuvo entre nueve, y nueve treinta para dar a los caballos pan y heno humedecido. A las cuatro pasaba el Rhin para llegar, á las seis de la tarde, á Baden Baden, donde los oficiales fueron felicitados por el príncipe Car-

los. A las ocho llegaban á Gernsbach, habiendo recorrido 108 kilómetros en doce horas.

A la mañana siguiente y hora de las cinco volvieron á emprender la marcha el conde de Fepplin, cuyo nombre es conocido entre los aficionados al Spot, esperaba en Wildbad á los infatigables caballeros, y les acompañó hasta Stuttgart.

Se ha notado que los caballos, apenas instalados en la enfermería del 19.º regimiento de hulanos, han comido con buen apetito, teniendo los músculos en excelente estado.

El regreso fué efectuado en las mismas condiciones. Las distancias recorridas se evalúan por término medio en 10 kilómetros por hora: en las pendientes rápidas, los oficiales conducían á mano sus caballos.

*
**

Desde el 1.º de Abril último, los regimientos del 15.º cuerpo de ejército, que estaban hasta entonces pie de paz ordinario, se han elevado al pie de paz reforzado. Esos regimientos son el 105.º sajón, que está en Strasburgo, y los 29.º y 36.º bávaros, que guarnecen á Metz.

*
**

Las experiencias hechas en la fábrica Krupp comparando la nueva pólvora-cacao prismática y las antiguas negras, han dado por resultado probar que la primera da á los proyectiles mayor fuerza inicial, y deteriora menos el ánima de los cañones.

Austria.

Se ha propuesto un nuevo cargador rápido para el fusil Werndl. El aparato se compone de un almacén ó depósito de cartón, en el que se colocan diez cartuchos uno sobre otro. Estos cartuchos son empujados hacia la abertura superior del almacén por un resorte en espiral, fijo en el fondo. Otro resorte les retiene, y, para ejecutar el tiro rápido, es preciso separar con el índice ese segundo resorte para poder cargar el arma

y tirar. El almacén se fija en el lado izquierdo del arma. El inventor asegura que un tirador ejercitado puede con tal sistema disparar por término medio 10 tiros en veinticuatro segundos.

No es este ya el primer ensayo intentado para proveer de un arma de depósito á la infantería austriaca; sin embargo, hasta ahora los resultados han sido poco satisfactorios. El aparato nuevo de que hablamos no ha sido aún ensayado.

*
**

El *Kamerad Kalendar* da las reseñas siguientes sobre el número de oficiales generales, coroneles de todas armas y oficiales de artillería, del ejército activo y de la landwehr.

Habrà en principio de Noviembre de 1863:

27 feldzeugmeister y generales de caballería.

87 tenientes feldmarschall.

143 mayores generales.

334 coroneles de todas armas.

La artillería tenía un efectivo de 36 tenientes coroneles, 70 mayores, 441 capitanes, 590 tenientes primeros, 1,512 tenientes y 319 cadetes.

El regimiento de caminos de hierro tenía 37 oficiales subalternos.

El efectivo total del ejército activo se elevaba á 22.000 oficiales, de los cuales 13.500 eran de infantería, 2.500 de caballería y 3 000 de artillería.

La landwehr comprendía cerca de 4.300 oficiales.

*
**

Los sueldos militares van á experimentar un aumento en aquel país. El ministro de la Guerra defendió calorosamente la medida proyectada y que en breve será una realidad.

Según la *Vedette* el aumento será de 300 francos á los alféreces, de 437 á los tenientes, de 750 á los capitanes de segunda y de 1.250 á los capitanes de primera.

Las mencionadas clases tendrán, por consecuencia, en Austria Hungría los sueldos siguientes: capitanes de primera, 5.125 francos; capitanes de segunda, 3.875 francos; tenientes, 2.787 francos; alféreces, 2.337 francos. A estos últimos se proyecta además conceder-

les un suplemento de 375 francos anuales á los cinco años de efectividad.

**

La *Wehr-Zeitung*, hablando del viaje del jefe de estado mayor á la Herzegovina, le señala como un hecho de gran importancia, en la hipótesis de que dicho país será una parte no accesoria en la primera guerra de Austria y Rusia.

Todo lo que se haga, dice el citado periódico, para retardar esa guerra, es inútil, porque de su buen resultado dependerá la suerte de Austria en la península de los Balkanes, donde los intereses de los dos pueblos son inconciliables.

Austria ha construido ya fortificaciones en dicho territorio, con el doble objeto de prevenirse contra las insurrecciones y facilitar las operaciones militares ulteriores.

Rusia.

Una orden imperial de Enero de este año, ha instituído, en vez del *Instituto técnico de electricidad*, el *Servicio galvánico del cuerpo de ingenieros*, poniéndole bajo la inmediata dependencia de la Dirección general de ingenieros.

En sus atribuciones está el examen de todos los descubrimientos é inversiones de electricidad, telégrafos, minas y torpedos, dando informe sobre la conveniencia de su adopción y uso por el ejército.

Se ha unido á dicho servicio, el curso de oficiales que antes tenía el Instituto, y la compañía galvánica de instrucción.

A la cabeza del servicio galvánico hay un director nombrado por el emperador, á propuesta del inspector general de ingenieros. Ese director, que ejerce poderes de comandante é división, tiene bajo el punto de vista táctico, la alta vigilancia sobre los cursos de los oficiales, la compañía galvánica, los destacamentos de electricidad en los batallones de zapadores y pontoneros sobre las tropas de mineros-torpedos y sobre los parques de telegrafía militar. Está también encargado de la

inspección de todo el material de electricidad, de telegrafía, de minas y torpedos de servicio, en todas las tropas de ingenieros, así como del material galvánico depositado en las plazas fuertes. Determina, igualmente las adquisiciones del nuevo material y las reparaciones del material deteriorado. Recibe y revisa los proyectos y relaciones de los jefes de mineros torpedos. En fin, en 1.º de Abril de cada año, redacta una memoria general sobre la marcha de su servicio.

A sus órdenes tiene un oficial adjunto, nombrado igualmente por el emperador, á propuesta del inspector general de ingenieros, y que está particularmente encargado de ejercer la vigilancia sobre los cursos de los oficiales, gozando de las prerrogativas de un jefe de regimiento y reemplazando al director en caso de ausencia.

Al servicio galvánico están afectos permanentemente, cierto número de oficiales de ingenieros: el uno dirige la fotografía, el otro está encargado del personal, un tercero de la administración, y otros dos se ocupan de las cuestiones teóricas. Independientemente de sus funciones especiales, deben, según órdenes del director, dar conferencias á los oficiales del cuadro móvil, destinados á seguir los cursos.

Esto oficiales-alumnos se designan por el inspector general de ingenieros, á razón de tres por brigada de zapadores. Los cursos empiezan hacia el 15 de Octubre, y duran dos años. Durante el invierno, los oficiales-alumnos siguen cursos teóricos y experimentales sobre la física, química, materias explosivas, minas y torpedos, telégrafos, iluminación eléctrica; después, son encargados de estudiar y resolver ciertos problemas. Toman luego parte en los trabajos prácticos de la compañía galvánica, y en 1.º de Junio concluidos los cursos, pasan, por orden del inspector general de ingenieros, al servicio de minas y torpedos del litoral del Báltico, ó al servicio semejante del mar Negro. Durante esos dos años de instrucción, los oficiales alumnos no pueden obtener licencia más que por razones especiales, y si la duración de su ausencia excede de veintiocho días, son destinados á sus cuerpos.

Al cabo de los dos años, comparecen ante una comisión especial de exa-

men, nombrada por la Dirección general de ingenieros á propuesta del director del servicio galvánico. Según las notas obtenidas, los oficiales alumnos son clasificados en tres categorías: la clasificación se da á conocer por orden al cuerpo de ingenieros, y se inscribe en las hojas de servicio de cada oficial alumno. Los clasificados en la 1.^a ó 2.^a categoría, y que tengan buenas notas del jefe de mineros torpederos bajo las órdenes del cual fueron destacados, reciben un diploma de aptitud para los parques de telegrafía militar y de compañías de minadores.

Sufridos los exámenes, los oficiales-alumnos vuelven á sus cuerpos donde se les confía la dirección del destacamento de electricidad durante dos años por lo menos. En el primer año de ejercer esa dirección, no pueden disfrutar licencia que exceda de veintiocho días, ni puedan ser destinados á otro punto antes de cumplir los dos años prescritos.

El comandante y oficiales de la compañía galvánica de instrucción son designados por el inspector general de ingenieros y elegidos entre los oficiales que hayan seguido con aprovechamiento los cursos especiales ó hayan hecho parte del cuadro permanente de la sección galvánica.

El comandante de la compañía dirige la instrucción militar y técnica de su tropa, y tiene los poderes disciplinarios de un jefe de batallón destacado. El más antiguo de los oficiales subalternos está encargado de la administración: de los otros tres, dos dan cursos á los individuos de tropa, y el otro instruye á los reclutas.

Los hombres incorporados en la compañía deben saber leer y escribir; se sacan de los gobiernos de San Petersburgo y Norvgorod. En caso de insuficiencia de los recursos del contingente de esas provincias, el inspector general de ingenieros tiene derecho á hacer pasar á la compañía galvánica hombres procedentes de los cuerpos de tropas del arma.

Durante el invierno, los individuos de tropa siguen los cursos especiales de ingenieros y practican los ejercicios de maniobras militares, gimnasia, esgrima y tiro. En el estío, se ocupan en ejercicios de dar fuego por la electricidad y en experiencias adecuadas: des-

pués, durante las maniobras del campo, se destacan á la 1.^a brigada de zapadores ó á las compañías de minadores-torpederos.

La compañía galvánica está exenta del servicio de plaza en las guarniciones y campos, y no concurre á las revistas imperiales más que por orden expresa del emperador. En tiempo de paz, provee á los destacamentos de electricidad de los batallones de zapadores y pontoneros, de los hombres necesarios para tenerlos al completo. En tiempo de guerra, dan á las compañías de minadores torpederos del Báltico los hombres de que tengan necesidad hasta la llegada de los reclutas.

*
*

Las diferentes tropas que deben este año tomar parte en las maniobras de Krasnoe-Pelo, llegarán al campo entre el 3 de Mayo y 2 de Junio. Por primera vez, los soldados, en vez de instalarse en tiendas, se alojarán en barracas.

Esta medida es consecuencia de relaciones dirigidas por la autoridad sanitaria, y que atribuía unánimemente á la instalación en tiendas, en la región de San Petersburgo, una influencia perniciosa sobre la salud de los individuos de tropa. Los oficiales hace ya algunos años que se alojan en barracas de madera.

*
*

Se anuncia hace tiempo que el ministro de marina ha decidido la construcción de dos nuevas fragatas acorazadas, destinadas al mar Negro. Ahora se va á unir otra tercera á dichas dos fragatas.

*
*

La Rusia tenía hasta ahora pocas fortalezas, y por consiguiente, los conocimientos relativos al ataque y defensa de plazas eran deficientes en el ejército. La construcción de nuevas plazas (Narschau, Ywangorod, Kowno), y la transformación, según los modernos principios, de las antiguas fortalezas de la frontera Oeste (Nowo-Georgiewsk, Brest-Litowski), no permiten descuidar más el estudio de los métodos de ataque y defensa en los sitios. El

general Gourko encargó el pasado año á una comisión, que elaborase un proyecto de instrucción teórica y práctica para oficiales y tropa en el arte de ataque y defensa de las fortificaciones permanentes.

Habiendo concluido la comisión su cometido, el general dicho ha dispuesto que el reglamento en cuestión se aplique inmediatamente en el ejército.

En cada guarnición fortificada se han dado, desde el último invierno, conferencias á los oficiales de todas armas, tratándose en ellas todas las materias relativas á la organización de campos atrincherados, así como á la guerra de sitio. Además, se ha recomendado á los cuadros de oficiales elegir para objeto de sus conferencias reglamentarias, estudios sobre las plazas fuertes nacionales y extranjeras.

Este verano se ejecutaran simulacros de sitio, y los oficiales irán á ocupar ciertos frentes para seguir el desenvolvimiento de temas tácticos.

La instrucción de suboficiales y tropa tampoco ha sido olvidada. Se han nombrado oficiales en cada regimiento para explicar teorías y poner los cuadros inferiores en estado de seguir con fruto las maniobras de estío del año actual.

Rumania.

Se acaban de crear, además de los dos batallones de ingenieros que ya existían, y que formaban un regimiento, otros dos nuevos batallones; de suerte que cada cuerpo de ejército posee ahora su batallón de ingenieros. Pero en vez de ser de cinco compañías, como antes, los batallones son de cuatro compañías solamente, de las cuales una es mixta de ferrocarriles y telégrafos, dos de zapadores-minadores y una de pontoneros.

Todas las compañías, á excepción de las de ferrocarril, quedan provisionalmente en el estado mayor de Bucharest, pero van á ser empleadas en trabajos de caminos de hierro durante la buena estación. Las compañías de pontoneros quedan de guarnición, dos en Braila y dos en Giurgewo.

Se han hecho hace algún tiempo

experiencias con una nueva panadería de campaña móvil, cuyo inventor es un francés. Los resultados han sido satisfactorios. El aparato permite hacer pan, aun durante la marcha, sin detener el carro de cuatro ruedas que lleva el aparato. Provisionalmente, se han pedido 40 semejantes.

En la Dobroindja, se ocupan activamente en la organización de nuevas tropas territoriales, de las cuales el batallón de Dorobantsis, quedará de guarnición en Kustendjé. En esta ciudad así como en Toultscha, estacionará igualmente un escuadrón de Calarachis.

El equipo de estas nuevas tropas no está aún definitivamente determinado.

Grecia.

El ejército griego está ensayando la nueva organización de 21 de Junio de 1882. El servicio militar obligatorio se ha declarado un deber de todos los ciudadanos durante diecinueve años, en la forma siguiente: un año de actividad en infantería y dos en las armas especiales, ocho ó siete en la reserva, y diez en la landwehr. La cifra del ejército permanente moderno es de 28.000 hombres.

La prensa griega se muestra satisfecha de los resultados de la nueva organización; el aspecto de las tropas es suficientemente correcto, y se las tomaría más bien por tropas regulares que por milicias.

Los gendarmes y cazadores ocupan en el ejército griego un lugar distinguido. Los gendarmes son todos soldados viejos; los cazadores se reclutan por enganches voluntarios, y casi todos los empenados son originarios de la belicosa provincia de la Acarnania, y se distinguen por un cuerpo robusto y disposiciones de intrepidez y disciplina.

Los batallones de cazadores, en oposición á los otros cuerpos de tropas, llevan el traje nacional, y tienen la denominación de soldados distinguidos.

La corta duración del servicio en el ejército griego hace muy difícil la constitución de buenos cuadros de oficiales y suboficiales.

Se ha creado, para remediar ese inconveniente, una escuela de suboficia-

les, de fuerza de una compañía: 80 jóvenes de infantería y caballería salen anualmente de dicha escuela después del examen correspondiente.

Los suboficiales que han seguido durante dos años los cursos de esta escuela y sufrido buenos exámenes, de derecho promovidos á segundos tenientes de infantería y caballería.

Esto no impide el reclutamiento, á la vez, del cuerpo de oficiales para infantería y caballería por la escuela militar del Pireo. Sin embargo, esto no se verificará el corriente año, pues todo el contingente de la última escuela dicha pasará á las armas especiales. Aca-so suceda lo mismo el año próximo, por ser considerables las vacantes en las expresadas armas. (Tres batallones de ingenieros, y cinco de artillería con 20 baterías.)

Además, con permiso especial del soberano, los jóvenes griegos instruidos en las escuelas militares del continente pueden ser admitidos como oficiales en el ejército.

Se han señalado en los últimos tiempos muchos casos de ese género para la caballería.

NOTICIAS.

Se ha dado orden á la escuadra de instrucción para que verifique un crucero á máquina, con objeto de hacer ensayos de táctica naval, movimientos de embestidas y ejercicios prácticos con las ametralladoras.

Ha firmado S. M. el rey el decreto autorizando al señor ministro de Marina para presentar á las Córtes el proyecto de ley fijando las fuerzas navales para el año económico 1885.

Según parece, establece el proyecto que la escuadra de instrucción, compuesta de las fragatas blindadas *Numanca*, y *Vitoria*, y de las de madera *Carmen*, escuela de guardias marinas; *Gerona*, de cabos de cañón, y *Lealtad*, de marinera, estén armadas todo el año.

También deberán estar armados todo el año los buques de defensa de cos-

tas, que son: la corbeta *Africa*, destinado a la estación del Río de la Plata, la *Ligera* á Fernando Póo y la *Ceres* á Canarias; los del resguardo marítimo, que son: los vapores *Vulcano* y *Liniers* y los cañoneros *Eulalia*, *Paz*, *Pilar*, *Alcedo*, *Salamandra*, *Cocodrilo* y *Pelicano*, de primera clase, ocho pequeños y varias escampavias; el pontón de Algeciras, y el *Piles* afecto al servicio de levantamiento de planos.

Y además permanecerá armado, para desempeñar las comisiones que sean necesarias, el crucero de gran marcha *Aragón*.

En situación de reserva, es decir en disposición de prestar servicio en breve plazo, sin gasto como armados, quedarán los buques siguientes: las blindadas *Sagunto* y *Zaragoza*, las fragatas de madera *Almansa* y *Navas de Tolosa*, un crucero de primera clase, que será el *Castilla* ó *Navarra*, y la corbeta *Doña María de Molina*.

Los demás buques quedarán desarmados y en los arsenales, es decir, en disposición de no prestar servicio de ninguna clase.

El nuevo acorazado, cuya construcción empezará en este año, será de torres giratorias con artillería de 50 toneladas, desplazamiento de 8 á 9.000 y un andar que alcance las 16 millas con el tiro forzado.

Telegrafian de Mentón el 17 de Mayo al *Petit Marseillais*.

«Desde hace algunos días toda la parte italiana del litoral hasta Savona es visitada por oficiales pertenecientes al ejército alemán, los cuales se entregan á un trabajo muy seguido sobre la configuración del terreno, operando por grupos separados y siendo acompañados en sus excursiones por oficiales del ejército italiano, á quienes dan lecciones de topografía y táctica sobre el mismo terreno: unos y otros van vestido de paisanos.

Se recordará que el mariscal Moltke hizo el pasado año un viaje por el litoral: los oficiales en cuestión parece que tratan de completar los estudios teóricos que han hecho por los docu-

mentos reunidos por Moltke, y comunican sus impresiones á los oficiales italianos.

Ese trabajo, aunque efectuado con cierto misterio, ha sido conocido, y se sabe positivamente que los oficiales alemanes han pernoctado en San Remo y han llegado á penetrar en Francia, cuyas costas han observado con el mayor cuidado.

Pero no han hecho más que pasar, pues no hubieran podido hacer otra cosa, dadas las disposiciones tomadas para impedirlo.

Tales hechos han sido objeto de diversas relaciones por parte de los agentes de la administración francesa, los comisarios especiales distribuidos en la frontera han transmitido reseñas precisas sobre esos trabajos; todas las circunstancias han sido cuidadosamente anotadas por el cónsul francés de San Remo, que ha dado cuenta á su jefe jerárquico.

Debemos añadir que las poblaciones italianas del litoral no ven con buenos ojos los viajes que efectúan los militares alemanes.

Estos se han alejado momentáneamente, con buena provisión de planos topográficos; están actualmente parte en Savona, y parte en Génova, pero deben volver muy pronto.»

En Francia continúa la discusión sobre el proyecto de ley de reclutamiento del ejército.

El ministro de la Guerra pronunció un importante discurso defendiendo el servicio obligatorio para todos por el espacio de tres años, diciendo terminantemente que en nombre del principio de la igualdad social es indispensable adoptar dicho sistema.

Desde hace algunos días se vienen haciendo experiencias en la Algameca grande, por los alumnos de la escuela de torpedos, manejando los alumnos perfectamente dichas máquinas de guerra y regulándolas hasta el extremo de dar en un blanco á 200 metros de distancia, con ocho millas de andar el remolcador que conduce el tubo de dispararlos, lo que supone una gran exactitud en el tiro y los resultados

prácticos que ofrece la instrucción que reciben los alumnos de dicha escuela.

Las órdenes militares, hoy existentes en el imperio alemán, son las que se expresan á continuación:

El Aguila Negra, instituida por Federico I en 18 de Enero de 1701. Es la orden más elevada de todas las prusianas.

El Aguila Roja, creada por Jorge Guillermo en 1705, restablecida en 1851.

La Real de la Corona.

La de la casa de Hohenzollern, fundada en 1851.

La del Mérito militar.

La Cruz de Hierro, creada en 1813 y restablecida en 1870.

Las distinciones honoríficas son las siguientes:

Medalla militar conmemorativa de las campañas de 1813, 14 y 15.

La de 1864.

La cruz de asalto de Duppel.

La de Alsen.

La de la campaña de 1866.

La de distinción del servicio, para los que cuenten 25 años de oficial.

La de igual clase para los sargentos.

Y la que tiene idéntico objeto en la landwehr.

OBRAS RECIBIDAS.

LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA, publicará una noticia bibliográfica de todas las obras cuyos autores ó editores le remitan dos ejemplares.

BIBLIOTECA DE LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

OBRAS PUBLICADAS.

MATERIAL DE GUERRA (en suspenso), por el Coronel de Artillería D. Eugenio Franco Romero.

COMPENDIO DE UN CURSO DE TÁCTICA GENERAL por B. Renard, traducido y anotado por el Teniente de Infantería D. Pedro A. Berenguer.

MANUAL ELEMENTAL DE FORTIFICACIÓN DEL CAMPO DE BATALLA, por el Comandante Capitán de Ingenieros D. José Suárez de la Vega.

EN PUBLICACIÓN.

LA CAMPAÑA DEL MOSKOWA, por el Teniente de infantería D. Modesto Navarro.